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2020年一季度外企投資項目（部分）
◆香港怡和集團將在上海新設徐匯濱江綜合體項目，總投資額45億美

元（約318億人民幣）

◆ 沃爾瑪中國與武漢市政府簽署戰略合作框架協議，未來5年投
資30億元人民幣

◆ 山姆會員店與上海浦東政府簽約，擬建造內地首家山姆旗
艦店

外資加注中國外資加注中國
蔦屋書店擬開千店 山姆旗艦店明年駐浦東

■有「日本最美的書店」美譽的蔦屋擬中國內地開設1,100
家店舖。圖為日本六本松蔦屋書店。 蔦屋官網圖片

疫情無損信心

「目前集團已確認將艾敏斯帝（上
海）貿易有限公司發展成大中華區總
部，計劃新投入資金上億元人民幣，用
於目前在華的業務整合及成為今後收購
的主體平台。」艾敏斯帝（IMCD）財務
總監謝文怡表示，「雖然受到疫情影
響，但我們對於中國投資市場信心沒有
變，接下來，我們也會在食品、醫藥等
領域進行更多的合作。」

準備增資一個新項目
據介紹，IMCD是一家總部位於荷蘭的

上市公司，是全球領先的專注於特殊化
學品和食品原料的分銷公司，總資產22
億歐元，在全球50個國家有近3,000名專

業人員。
「中國的GDP增速雖然有下降，但是

相較於歐洲、美國，增速依然很快，是
值得看重的新興市場。」謝文怡表示，
公司已在進行多項目籌備和討論中，
「我們正準備增資一個新項目，我們預
計可以很快打通相關渠道，在簽約後將
資金引進。」
「我們過去10年來在中國發展的速度

都很快，不會因為短期的疫情影響，就
改變我們的投資方向，我們中長期的發
展投資規劃也不會發生變化。」而公司
目前也將把數字營銷作為發展重點，
「我們相信這也會是中國未來的一個發
展方向。」

於2019年投資設立在上海保稅區片區
的三菱商事金屬貿易（中國）有限公司是
一家大型企業，「公司註冊資本金有
3,000萬美元，投資總額9,000萬美元。目
前正準備將中國區總部落戶上海。」公司

行政總監羅艷嶺表示，「從中長期來看的
話，我們的大方針是不會變，因為從整體
的市場看，我覺得現在中國是最有競爭力
的。」
在羅艷嶺看來，通過此次疫情，中國的

工業設施發展以及5G等
都是在全球發展中佔有優
勢，「是領先的」，而儘
管受疫情影響，公司在短
期內或許會比較謹慎，
「但其實我們的貿易也已
經照常開始了，地區總部
的申請也正在進行中，中
長期來看中國市場大的需
求是不會變的，我們也會
持續大力發展。」

抗疫上做出很好榜樣
「在疫情給全球都帶來

很大挑戰的時候，中國做出了很好的榜
樣，比如在上海這樣大的口岸城市，無論
境外輸入防控還是本地防疫，都做得非常
好，這給我們外企在上海發展也帶來了很
大的信心。」艾爾建中國區總裁王煒說。
王煒表示，自 2009 年進入中國市場

後，一直深耕中國市場，雖然由於疫情
原因不少客戶業務沒有完全恢復，但短
期疫情不會影響對在中國市場發展的信
心。
此外，據上海市商務委副主任楊朝透

露，法國梅里埃(biomerieux）近期將大中
華區總部落戶上海後，又將大中華區研發
中心設在上海，今年在上海還會有3億人
民幣的投資，將原本只在美國的產線放到
上海來註冊、研發、臨床試驗和生產。且
近期世界 500 強企業的投資和項目亦較
多，包括沃爾瑪、福特等都繼續擴大在滬
投資。

外商：疫情中看出中國5G優勢

艾敏斯帝看好中國網上營銷 斥上億收購

■香港文匯報記者 倪夢璟上海報道

新冠疫情令中國經濟發展受阻，不過無損外

企對中國的信心，即使疫情中也有外資企業堅定

地簽約投資或是加碼投資中國。「我們可以看到

中國在這次疫情中的成績，甚至我們也把在中國的

抗疫和復工經驗分享到全球，得到了很多的稱讚，我

們對於未來的中國市場發展很有信心。」 艾爾建(Al-

lergan)醫療器械中國區總裁王煒說，而和他有同樣觀點

的外企亦不在少數。據上海市統計，今年一季度滬吸引實

到外資46.69 億美元(折合逾330億元人民幣)，同比增長

4.5%。

「在這次疫情中，中國是率先穩定下來
並形成較快恢復的經濟體，中國的內需依
然是吸引外部投資的主要原因。」東方證
券首席經濟學家邵宇在接受香港文匯報記
者採訪時表示，雖然不少聲音指疫情會導致
全球產業鏈的再次分佈，但「中國的優勢並
沒有被消減，反而中國在疫情中率先控制，
也就是中國的產業鏈完整度是最強的。」

邵宇表示，基於中國內需的廣闊發展
空間，先進製造業以及服務業在中國擁
有較大的投資機會，而相對於周邊發達
經濟體，在基於全球產業鏈的商品方
面，中國的公共服務相對已經成熟，所
以具有較高的投資性價比。

倡與日韓歐締結自由貿易協定
即便全球大型經濟體之間可能產生更

加劇烈的貿易摩擦，「我們仍然認為，
全球經濟一個統一的產業鏈和供應鏈的
佈局是值得期待的，中國是其中重要的
一環。」邵宇表示，中國不僅應在招商
引資方面加快行動，還需盡快和日韓以
及歐洲之間締結自由貿易協定，「當形
成了如亞歐區域的自由貿易區，對於中
國吸引外資加入和進一步開放會有更明
顯的幫助。」

商務部數據顯示，2020年1至3月，受
新冠肺炎疫情影響，全國實際使用外資

2,161.9億元(人民幣，下同)，同比下降
10.8%；3 月當月，全國實際使用外資
817.8 億元，同比下降 14.1%，降幅較 2
月當月收窄11.5個百分點。商務部新聞
發言人高峰表示，儘管疫情對在華外資
企業造成一定影響，但中國沒有也不會
出現大規模外資撤離情況。

中國美國商會2020年《中國商務環境
調查報告》指出，儘管目前美國在華企業
面臨新冠肺炎疫情等一些問題，但從長期
來看，中國仍會是大多數在華美資企業的
重點市場。據華南美國商會疫情影響報
告，75%的受訪企業表示，無論疫情影響
如何，不會改變在華再投資計劃。

學者：中國產業鏈完整 不怕市場重整

滬跨國公司地區總部增10家
據上海市商務委數據，一季度上海新

增跨國公司地區總部10家、外資研發中
心5家。上海在1月和3月先後2 次舉辦
外資項目集中簽約，共簽約 129 個項
目、投資總額達 239 億美元。上海市商
務委副主任楊朝透露，上海一季度吸引
實到外資 46.69 億美元，同比增長
4.5%。其中3月實到外資 18.72億美元，
同比增長 20.8%。

支持政策助復工復產
德勤亞太市場總裁蔣穎說，上海已經

成為中國內地利用外資最多、跨國公司
地區總部最為集中、綜合競爭力最突出
的超級城市，也是內地乃至全球最受外
資歡迎的投資目的地之一，疫情期間，
上海還及時出台了「惠企28條」、「滬
企業復工指南5.0」等一系列的支持政
策，幫助企業復工復產，並不斷提振跨

國公司在上海投資的信心和決心。

逾半外企視滬為入華首選
《2019上海外商投資環境白皮書》也
顯示，改革開放以來，上海已經成長為
外商的投資熱土與跨國公司全球網絡的
重要節點和增長點。 50% 以上在滬外資
企業把中國視為最重要的海外市場，並
把上海視為進入中國市場的首選地。
服務業是上海吸引外資的主要領域。

2018 年， 上海服務業新設外資項目和實
到外資分別佔上海市新設外資項目總數
和實到外資的 96.9% 和 89.3%，其中總
部經濟是服務業中引進外資最大的領
域。此外，製造業近年來對於外資的吸
引力也逐漸上升， 2018 年 製造業外商
直接投資實際到位金額 17.84 億美元，
同比增長 1.2 倍， 佔滬市實際利用外資
的 10.3%。

隨着內地防疫趨穩，人們的消
費熱情重新燃起。香港文匯

報記者近日走訪了沃爾瑪旗下山姆
會員店(SAM'S CLUB)，看到店內
顧客絡驛不絕，在生鮮、食品等熱
門區域甚至還需要排隊前行，不僅
平價的小食成為熱銷，進口牛肉、
紅酒等價高食物亦吸引了不少顧
客，這片熱鬧的景象也為商家增添
了信心。「我們目前在上海有15家
門店，包括13家沃爾瑪購物廣場和
2家山姆會員商店。基於山姆在上
海良好的業績表現以及上海市場的
發展潛力，山姆會員商店還將在上
海開設旗艦店。」 沃爾瑪中國公
司事務部華東區總監楊雯如是說。

山姆會員店擬武漢開4家
疫情期間的3月，山姆會員商店與
上海市浦東新區簽下合作協議，內
地首家山姆旗艦店將於2021年在浦
東開業，這將是山姆在內地運營的
最大獨棟建築，建築總體量約
70,000平方米，涵蓋餐飲、娛樂、
生活及教育等領域的服務區域，此
外，還將提供一個可容納1,100多個

會員專享停車位的智能停車場。
同時，根據沃爾瑪官方公佈，在

4月的武漢「雲招商大會」上，沃爾
瑪中國與武漢市還簽署了合作框架
協議，未來5年計劃在武漢投資30
億元(人民幣，下同)，新開設4家山
姆會員商店、15家沃爾瑪購物廣場
及更多社區店。未來5至7年，沃爾
瑪還料將在中國新開設500家門店
和雲倉，並將繼續加大物流供應鏈
的投入，計劃10年內在中國增投約
80億元升級物流供應鏈，用於新建
或升級10餘家物流配送中心。

日本蔦屋首店年內迎客
而在集時尚與歷史於一身的上海

網紅打卡地「上生新所」內，來自
日本的知名書店蔦屋將在今年底開
門迎客。2019年落滬的蔦屋地區總
部亦選址上海，目前投資總額約14
億日元，年內杭州和上海兩地蔦屋
書店都將開啟運營，其中，杭州店
還將是中國內地首店，「這將是一
個多功能、多元化的複合式空間的
生活方式場所。」據介紹，蔦屋項
目中期計劃是在中國開設1,100家店

舖。
看

好中國
市場潛力
的蔦屋，
並沒有被早
前的疫情擊
退。「因為採取
了雲簽約的模
式，我們在這裡的
項目都在進行中，中
國區域投資項目並沒有
受到實質性影響，上海
蔦屋預計年內可以開
業。」 蔦屋投資開發營業
相關負責人何軍表示。
蔦屋稱中國出台多項政策

提供多重利好。近日，上海出
台了24條「外資新政」，涉及知
識產權、人才引進等多領域發展，
何軍說，「之前我們也有發現比如
蔦屋的知識產權被搶註，我們很快
申訴並得到了政府很大的支持，所
以比如『24條』這樣的政策對於外
資企業，尤其對於我們這樣的文化
產業來說，是非常大的幫助。」

■上海的山姆會員店，在疫情下依然吸引不少消費者前來實體店挑選消費。數碼商
品尤其受到消費者青睞。 香港文匯報記者倪夢璟 攝

■艾爾建在愛爾蘭的總部工廠。 受訪者供圖

■三菱商事位於上海的辦公樓。
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